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ПУТЬ К УСПЕХУ

РОССИЙСКАЯ СБОРНАЯ НА ММО 2021

ИЗ ПОЗДРАВИТЕЛЬНОЙ ТЕЛЕГРАММЫ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА:

Дорогие Иван, Айдар, Матвей, Данил, Максим, Андрей! Поздравляю вас 
и ваших тренеров с отличным выступлением на 62-й Международной олимпи-
аде по математике. Этот командный успех — большая, заслуженная награда за годы упор-
ного творческого труда, за ваш талант и подвижничество ваших наставников. И, конечно, 
особенно ценно, что столь яркое, вдохновляющее событие произошло в преддверии Между-
народного конгресса математиков, который состоится в Санкт-Петербурге в будущем году. 
От души желаю вам новых достижений и всего самого доброго!

МАКСИМ ТУРЕВСКИЙ 
(Президентский физико-

математический лицей № 239, 
Санкт-Петербург) 

Золотая медаль, 
второе место в мире  

в индивидуальном зачёте

КИРИЛЛ СУХОВ, 
учитель математики Президентского физико-
математического лицея № 239 Санкт-Петербурга

ИВАН БАХАРЕВ 
(Президентский физико-

математический лицей № 239, 
Санкт-Петербург) 

Золотая медаль

АЙДАР ИБРАГИМОВ 
(Специализированный учебно-
научный центр (факультет) — 

школа-интернат  
им. А.Н. Колмогорова  

МГУ им. М.В. Ломоносова, Москва) 
Золотая медаль

ДАНИЛ СИБГАТУЛЛИН 
(Школа № 1589, Москва)  

Золотая медаль

АНДРЕЙ ШЕВЦОВ 
(Лицей «Вторая школа», Москва)  

Серебряная медаль

МАТВЕЙ ИСУПОВ 
(Лицей № 41, г. Ижевск, 

Удмуртская Республика) 
Золотая медаль

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ ЗАМЕСТИТЕЛИ

ВЛАДИМИР БРАГИН И АНДРЕЙ КУШНИР,  
педагоги московского Центра 
педагогического мастерства

ОРГАНИЗАТОРЫ ММО 2021

ЛЕКТОРЫ ММО 2021

Тщательную подготов-
ку на протяжении года вела 
команда Герценовского уни-
верситета под руководством 
директора центра по рабо-
те с талантливой молодёжью 
и абитуриентами Татьяны  
Гдалиной. В работе были за-
действованы сотрудники це-
лого ряда подразделений вуза.

На базе Президентского фи-
зико-математического лицея  
№ 239 был развернут центр  
видеонаблюдения, где работали 
волонтёры — гиды, наблюдате-
ли, переводчики. Большинство 
из них — студенты Герценов-
ского университета. Работа ги-
дов проходила дистанционно, 
но практически в режиме 24/7. 
В их основные задачи входи-
ла адаптация участников, ор-
ганизационная и консультаци-
онная поддержка, наблюдение 
за соблюдением правил сорев-
нований, установление контак-

В рамках внеконкурсной про-
граммы для участников ММО 
состоялись онлайн-лекции ве-
дущих учёных со всего мира. 

Российский математик, доктор 
физико-математических наук, про-
фессор МГУ им. М. В. Ломоносова, 
заведующий кафедрой теоретиче-
ских и прикладных исследований 
Яндекс, руководитель лаборато-
рии прикладных исследований  
МФТИ-Сбербанк, руководитель 
отдела дискретной математики 
ФИВТ Физтех, руководитель ис-
следовательской группы Яндекс 
Андрей Райгородский прочитал 
лекцию «Случайные графы».

О теории графов юным 
математикам рассказал ученый 
с мировым именем Ласло Ловас. 

УЧАСТНИКИ

та между конкурсантами из раз-
ных государств.

 «Гиды — это ребята, владеющие 
иностранными языками и прошед-
шие собеседование. Они коорди-
нируют, оповещают участников 
олимпиады о различных меропри-
ятиях (лекции, онлайн-экскурсии), 
желают доброго утра, настраивают 
на оптимистический лад, вместе 
с руководителями команд помо-
гают преодолевать психологиче-
ские проблемы. В этом году, как 
и в прошлом, 22 гида прошли язы-
ковое тестирование, решали про-
фессиональные коммуникативные 
задачи, — рассказал заместитель 
декана факультета географии по 
воспитательной работе Сергей 
Ильинский. — Наблюдатели — 
это студенты и сотрудники Гер-
ценовского университета, а так-
же других вузов. Главное качество 
волонтёра — усидчивость. В те-
чение более 4,5 часов нужно смо-
треть практически в одну точку: 

наблюдать за чистотой экспери-
мента, контролировать правиль-
ность соблюдения регламента. 
Кроме того, в каждой аудитории 
находились переводчики, которые 
помогали общаться с представи-
телями на площадках».

Руководил работой наблюдате-
лей заместитель декана факуль-
тета географии по учебной рабо-
те Дмитрий Гдалин. Ему помогали 
сотрудники учебно-методическо-
го и учебного управлений, управ-
ления развитием воспитательной 
деятельности, управления кад- 
ров и социальной работы. «Вто-
рой год подряд Россия показывает 
очень интересный опыт: участни-
ки пишут дома, но все находят-
ся в одинаковых условиях. И за-
дача помощников — обеспечить 
всем равные условия: начинать 
и заканчивать в одно и то же вре-
мя, не пользоваться никакими под-
сказками и гаджетами. По окон-
чании соревновательных дней 
формируется отчёт для этического 
комитета олимпиады, куда зано-
сятся замечания или нарушения. 
Здесь всё серьёзно, как в профес-
сиональном спорте».

На каждой площадке во 
всех странах-участницах при-
сутствовал комиссар — это пред-
ставитель другой страны, который 
следил за чистотой эксперимен-
та. Если в прошлом году количе-
ство площадок было равно ко-
личеству стран, то в этом году 
площадок гораздо больше: участ-
никам разрешено писать олимпи-
аду из дома — там тоже была уста-
новлена камера и присутствовал 
комиссар. Россия также писала 
на двух площадках: в Герценов-
ском университете и в Казани — 
Данил Сибгатуллин не смог при- 
ехать в Петербург.

Венгерский математик был удосто-
ен многочисленных научных пре-
мий, является членом нескольких 
престижных академий и научных 
обществ. В марте 2021 года он раз-
делил Абелевскую премию с Ави 
Вигдерсоном. Ласло Ловас внесён 
в список высоко цитируемых ис-
следователей.

«Механизмы Пафнутия Чебы-
шева: от проблемы Ватта к тео- 
рии приближений» — лекцию 
с таким названием прочитал рос-
сийский математик, популяриза-
тор математики, создатель про-
екта «Математические этюды» 
Николай Андреев. На создан-
ном им веб-сайте визуализируют-
ся научно-популярные рассказы 
о современных проблемах мате-
матики и различных математи-

ческих предметах. В 2010 году 
за свою работу получил Премию 
Президента Российской Федера-
ции в области науки и инноваций 
для молодых учёных. В 2017 году 
он был награждён Золотой меда-
лью Российской академии наук за 
выдающиеся достижения в обла-
сти пропаганды научных знаний.

Одним из лекторов стал 
Станислав Смирнов, предло-
живший тему «Порядок, хаос 
и квадратичный многочлен». 
Примечательно, что Стани- 
слав Смирнов — ныне извест-
ный математик-исследователь, 
лауреат Филдсовской пре-
мии — родом из Санкт-Петер-
бурга, окончил школу № 239. 
С пятого класса занимался мате-
матикой в кружке Дворца пионе-
ров под руководством преподава-
теля Герценовского университета 
Сергея Рукшина. 

И ещё одну лекцию под  
названием «Начнём с “Нераз-
решимости квинтики”» провёл  
Грант Сандерсон, он же 
3Blue1Brown. Грант Сандерсон — 
блогер-математик с более чем 
3 миллионами подписчиков.  
Он описывает свою цель 
как создание контента, 
в котором объяснения со-
провождаются анимацией,  
а сложные проблемы упрощают-
ся с изменением точки зрения. 

После лекций у ребят была 
возможность пообщаться с из-
вестными математиками и задать 
интересующие вопросы о науке, 
олимпиадном движении и карь- 
ерном пути учёных.

ЗАДАЧНЫЙ КОМИТЕТ, КООРДИНАТОРЫ 
И ЖЮРИ ММО 2021

Подготовка и проведе-
ние ММО включает в себя 
важнейшие элементы — ра-
боту задачного комитета, ко-
ординаторов и жюри. 

Миссией задачного комитета 
является отбор заданий, кото-
рые предстоит решить участни-
кам олимпиады. Соревнование 
включает два тура по три зада-
чи в каждом. На их решение ре-
бятам даётся 4,5 часа. Вопросы 
охватывают разные области ма-
тематики — геометрию, теорию 
чисел, алгебру и комбинатори-
ку. В состав задачного комитета 
в этом году вошли представите-
ли различных стран: Венгрии, 
Германии, Франции, Швеции 
и России. 

Существенным моментом яв-
ляется и координация — это со-
гласование баллов, выставлен-
ных лидерами команд, и баллов, 
поставленных координаторами. 
Страна, проводящая олимпиа-
ду, отвечает за то, чтобы осуще-
ствить проверку работ. С одной 
стороны, выполненные участ-
никами задания проверяют ру-
ководители команд, с другой — 
параллельно работы проверяют 
координаторы, которые распре-
деляются по группам и по зада-
чам: они становятся специали-
стами по конкретным задачам 
и предлагают баллы за них. Это 
уникальные специалисты в об-
ласти олимпиадной математи-
ки, многие из них в прошлом — 
участники и победители ММО.

Во время олимпиады очень 
важно организовать работу так, 
чтобы все прошло без накла-

док, справедливо, точно и без 
ошибок. Глава координаторов, 
доцент МФТИ Павел Кожев-
ников рассказал об их работе: 
«В этом году большинство коор-
динаторов (около 70) собрались 
в Санкт-Петербурге, и это спо-
собствует высокому качеству ра-
боты, но 20 человек подключилось 
к нам из-за рубежа. Координатор 
должен быть экспертом очень вы-
сокого уровня, иметь огромный 
опыт в проверке и в составлении 
олимпиадных задач. Случаи бы-
вают очень сложные, проверка 
олимпиадных заданий лучших 
школьников мира — это очень кро-
потливая работа, которая требу-
ет максимум усилий таких специа- 
листов. Если возникают трудные 
случаи и спорные моменты, то мы 
организуем дискуссии и по много-
ступенчатым критериям совмест-
но с руководителем команды ре-
шаем спорный момент».

Председатель жюри олимпиады, 
доцент МФТИ Назар Агаханов  

рассказал о работе жюри: «Взаи-
модействие жюри в дистанцион-
ной форме, с одной стороны, упро-
щает работу, а с другой — грустно 
видеть своих коллег через экран. 
На ММО есть пять официальных 
языков. Это английский, русский, 
испанский, французский и немец-
кий, кроме математического, ко-
нечно. Несколько лет мы опреде-
ляли школьника — автора самого 
красивого решения. Эта прак-
тика прекратилась, потому что 
очень сильных школьников мно-
го, и определить автора одного 
лучшего решения сложно. Задач-
ный комитет, который работа-
ет над олимпиадами, находит  
все возможные решения, 
в том числе и самые элегантные.  
Всегда хочется, чтобы выделил-
ся участник, который предло-
жил бы что-то необычное, но 
шансы на это невелики, по-
скольку чем лучше работает  
задачный комитет, тем меньше 
шансы увидеть необычное ре-
шение».

— Как Вы считаете, 
что даёт участникам прове-
дение подобной олимпиады?

— ММО — это замечательное 
событие. 30 лет назад я прини-
мал участие в олимпиадах в Вар-
шаве и на Кубе, это был сильный 
опыт. Олимпиада не всегда под-
разумевает спорт. Конечно, луч-
ше решить как можно больше 
задач, но самое главное — при-
коснуться к этой замечательной 
науке и получить удовольствие. 
Многие из участников посту-
пят в университеты, будут ис-
следовать, изучать математику, 
и это будет ещё интереснее, чем 
задачи на олимпиаде. Они бу-
дут решать задачи, которые ещё 
не решены. Надеюсь, многие 
из ребят станут моими коллега-
ми, и мы ещё увидимся.

— Какова роль учителя?

— Учитель, конечно, играет 
важную роль. Понимаете, из чего 
складывается то, как высоко че-
ловек прыгнет? Из того, сколько 
он работает и занимается. Часто 
это более важно, чем врождённые 
способности, их можно полно-
стью компенсировать. Вот, гово-
рят, у Андрея Миронова не было 
слуха, но при этом он замечатель-
но пел песни, которые мы пом-
ним и напеваем. Просто он много 
вкладывал труда, садился с кем-
то, у кого был слух, и тот ему по-
могал. Ещё нужно попасть в пра-
вильную команду сверстников, 
к нужным учителям. Необхо-
дим какой-то элемент удачи. То 
есть если действительно хочешь 
высоко прыгнуть, надо иметь 
и хорошего учителя, и хорошую 
компанию вокруг.

— Назовите три имени Ва-
ших учителей, которые оста-
лись в Вашей памяти, в Ва-
шем сердце.

— Это сложная задача, не 
хочу никого обидеть. Если на 
школьном уровне, то я зани-
мался у Сергея Евгеньеви-
ча Рукшина, с которым мы по-
том вместе преподавали, вели 
кружки. Он интересный человек,  
внедрил в Петербурге систему 
обучения через задачи, кото-

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ 

рая лично мне очень подходила. 
В 239-й школе был замечательный 
учитель Николай Моисеевич Кук-
са — учитель от Бога, капитан-под-
водник, он рано ушел на пенсию 
и начал преподавать математику. 
У нас был очень неоднородный 
класс по уровню математики. Были 
и те, кто хотел идти в гуманитар-
ные вузы, и те, кто выигрывал меж-
дународные олимпиады. Николай  
Моисеевич умудрялся всех за-
нять и заинтересовать. Один раз, 
когда я вернулся со всесоюзной 
олимпиады, он поставил 13 дво-
ек подряд — потому что я там по-
лучил серебряную медаль и занял 
14-е место. Он сказал: «За каждого 
человека, который тебя опередил».  
Так что у него были интересные ме-
тоды «подстегнуть».

— А если говорить про се-
рьёзную математику, не мог-
ли бы Вы назвать ещё несколь-
ко человек?

— Безусловно, хочу отметить 
замечательного научного руко-
водителя в бакалавриате — Вик-
тора Петровича Хавина, нашего 
питерского математика; к сожале-
нию, несколько лет назад он умер. 
Он был классический профес-
сор из добротного старого филь-
ма. Знал много языков. Я помню,  

однажды, когда профессор приез-
жал ко мне в гости, у меня был мой 
соавтор-чилиец. И тот загово-
рил с ним по-испански, спро-
сив: «Вы говорите по-испански?» 
Он ответил: «Вообще-то нет, но 
два раза в жизни читал курсы на 
испанском!» Очень вежливый, 
очень музыкальный человек. Счи-
тал, что три самых интересных 
занятия — это музыка, филосо-
фия и математика. Он любил на-
уку, ему нравился эстетический 
элемент. Обладал безупречным 
вкусом. Он всегда говорил, что не 
нужно следить за модой, а я спорил 
с ним, что модные вещи интерес-
нее изучать, потому что там боль-
ше группа людей, с кем можно их 
обсудить. Было много моментов, 
которые он изучал — никто ими 
не интересовался, а потом (лет  
через 15) они стали модными.

Ещё один педагог — Ни-
колай Георгиевич Макаров. 
У него был и есть бескрайний эн-
тузиазм. Могу также назвать ир-
ландско-американского матема-
тика-мэтра Денниса Салливана. 
Его я впервые встретил, когда был 
студентом. Питер Джонс — аме-
риканец, совершенно замечатель-
ный математик. Вы знаете, это всё 
просто говорит о том, что мно-
гим вещам можно научиться, 
и есть очень разные люди, у кото-
рых можно разное перенять.

— Потенциал России в науч-
ном плане: на каком мы уровне, 
на Ваш взгляд?

— Понимаете, наука сейчас 
очень глобальная. Вот какую бы 
вы страну ни взяли — это будет ку-
сочек большого футбольного поля, 
огромного газона, который без дру-
гих сразу зачахнет. Может быть, 
единственное исключение — это 
Америка. У них просто вливания 
в науку очень большие. И в послед-
нее время — Китай. Но, если у них 
отрубить «перетекание» людей  
туда-сюда — это быстро всё зачахнет.

— У нас тоже есть какой-то 
«сектор»? В какой мере он соот-
ветствует размерам страны 
и нашим научным традициям? 

— Конечно, есть над чем рабо-
тать. Всем есть над чем работать. 
Я бы сказал, что у нас очень хо-
рошие, топовые школы и система 
кружков. У нас есть неплохие физи-
ко-математические школы в 2/3 ре-
гионов страны, такого нигде боль-
ше нет, в том числе и в Америке.

— Вы считаете, что дополни-
тельное образование в виде ма-
тематических кружков — это  
уникальная система, позволя-
ющая найти юные таланты?

— Да, система кружков — это 
основа. У нас, как и у большин-
ства стран, проблема не с топовыми 
школами, а с отстающими школами. 
Такая проблема есть везде. Сколько 
у нас в России учителей математи-
ки? Сотни тысяч? Но подготовить 
сотни тысяч хороших учителей ма-
тематики — это очень сложно. Надо, 
чтобы люди и математику знали, 
и были хорошими педагогами. 
И поэтому с отстающими школа-
ми больше проблем. А с топовыми 
всё хорошо. С университетами, ко-
нечно, тоже есть некое отставание, 
с учётом перестройки — мы его не 
преодолели. И над этим надо ра-
ботать. Скажем, у нас есть факуль-
тет математики и компьютерных 
наук СПбГУ, в который я вовлечён, 
ему около семи лет. Есть матема-
тический факультет ВШЭ в Мо-
скве — ему лет 12. И тот, и другой 
учат студентов на мировом уров-
не не хуже, чем Гарвард. Это уже  
хорошо, другие также подтягива-

СТАНИСЛАВ СМИРНОВ 
математик-исследователь,  
лауреат Филдсовской премии 
«за доказательство конформной 
инвариантности двумерной перколяции  
и модели Изинга в статистической физике»

Примечательно, что Станислав родом из Санкт-Петербурга,  
окончил петербургскую школу № 239 с углублённым изучением 
математики и физики. С пятого класса занимался математикой 
в кружке Дворца пионеров под руководством преподавателя 
Герценовского университета Сергея Рукшина. В 1986 и 1987 годах 
был членом сборной СССР на Международной математической 
олимпиаде. На обеих олимпиадах, решив все предложенные 
задачи и показав стопроцентный результат, дважды становился 
обладателем золотой медали. Как победитель международной 
олимпиады был зачислен без экзаменов на математико-
механический факультет СПбГУ. Учёный удостоен множества 
международных наград за свою работу, в том числе премии 
Салема и премии Clay Research Award. Его области исследований — 
комплексный и геометрический анализ, динамические системы  
(в частности, сложная динамика) и теория вероятностей.

Беседовала  
АЛЕКСАНДРА ПОПОВА, 
корреспондент «ПВ»

КОДОВОЕ СЛОВО — 
«МАТЕМАТИКА»
С определённой уверенностью можно сказать,  
что Международная математическая олимпиада стала 
одним из самых знаковых мероприятий в Герценовском 
университете в 2021 году. Одиннадцать дней университет  
жил под флагом ММО, который объединил лучших из мира 
математики. Общая работа тренеров и команд, задачного 
комитета, организаторов и волонтёров дала возможность 
успешно провести олимпиаду. Слово «математика»  
стало кодовым, объединившим всех причастных  
к событию. Одним из интересных включений  
во внеконкурсной программе ММО 2021 стали  
онлайн-лекции ведущих учёных со всего мира.  
Специально для газеты «Педагогические вести» дал 
интервью один из лекторов — математик-исследователь, 
лауреат Филдсовской премии Станислав Смирнов.

ются. Но всё не так просто: это 
частной компанией можно так 
управлять, чтобы за год её пе-
рестроить полностью, а универ-
ситет — сложная система. Надо 
чтобы как-то всё слаженно ра-
ботало, в унисон. С универси-
тетским образованием нам ещё 
надо работать, к сожалению.  
Не всё, что мы потеряли в 90-е, 
смогли восстановить.

— Как поддержать инте-
рес детей к математической 
науке?

— Мне кажется, что на уровне 
школы всегда были важны проф- 
ориентационные мероприятия. 
Потому что из школьного кур-
са создаётся ошибочное пред-
ставление, что то, чем занима-
ется математик, более скудное, 
чем у физика или биолога. Мате-
матик — что он делает? Сидит на 
чердаке и пишет формулы? Этот 
элемент тоже есть, но это гораз-
до более социальная профессия. 
Люди много общаются, делят-
ся своими идеями. Математи-
ка сейчас бурно развивается. 
Очень много новых приложе-
ний к математике: в биологии,  
физике. Наше сотрудничество 
с физиками началось с того, 
что появились данные, законы 
Кеплера эллиптического движе-
ния планет, и потом уже Ньютон 
под них подвёл физику и матема-
тику. Сейчас то же самое проис-
ходит с биологией.

Искусственный интел-
лект — тоже интересная об-
ласть, есть большой практиче-
ский прогресс. Машины сами 
ездят, Google Переводчик пе-
реводит, выдерживая смысл. 
Нужно дать понять, что мате-
матика — это красивая нау-
ка, которая бурно развивает-
ся, имеет много приложений, 
ей очень интересно занимать-
ся. И олимпиадные движения  
(в том числе и Всероссийская 
олимпиада школьников) дают 
возможность немножко прикос-
нуться и понять, про что дума-
ют математики.

НАЗАР АГАХАНОВ, 
председатель жюри  

ММО 2021

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ, 
 ректор РГПУ  

им. А. И. Герцена

Олимпиаду в он-
лайн-формате проводить до-
статочно сложно: процесс про-
верки стал дольше и сложнее. 
Координаторы должны быть 
на связи с лидерами команд, 
чтобы максимально точно оце-
нить работы участников, — 
по переписке найти общий 
язык труднее. Олимпиадные за-
дачи абсолютно разного стиля, 
и они в большей степени твор-
ческие, нежели технические.

Эта олимпиада для нас 
особенная, ведь второй раз под-
ряд она проходит в Санкт-Пе-
тербурге, в Герценовском уни-
верситете, что происходит 
впервые за историю олимпиа-
ды. Это необычная олимпиа-
да еще и потому, что несмотря 
на то, что сейчас мы все вме-
сте боремся со страшным вы-
зовом, который коснулся всего 
человечества, лучшие практи-
ки мира — а ММО, без сомне-
ния к ним относится, — про-
должают проводиться. Это даёт 
надежду на то, что вместе мы 
справимся.

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ, 
директор Президентского 

ФМЛ № 239

Олимпиада — это празд-
ник науки и ни с чем несрав-
нимая атмосфера. Наш ли-
цей — единственная школа 
в России, в которой с 1981 года 
каждый год есть победители 
и призеры международных 
олимпиад. Естественно, что мы 
не можем не принимать уча-
стие в ММО. Мы очень серь- 
ёзно относимся к тому, что-
бы результаты этой олимпиа-
ды вызывали доверие. В рамках 
национального проекта «Об-
разование» прошла модерни-
зация наших IT-мощностей — 
установили новые компьютеры 
и серверы. Это позволило нам 
выполнить эту достаточно се-
рьёзную задачу.

Материал  
«Дневник ММО 2021» 
 подготовлен корреспондентами 
редакции газеты «ПВ»
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